



Montevideo te invita a participar del mayor evento de desarrollo local de la región, para construir iniciativas sostenibles que fomenten el crecimiento económico inclusivo y equitativo.

4° FORO REGIONAL DE

DESARROLLO ECONÓMICO LOCAL PARA AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

Sumate a la reflexión, el debate y la creación de nuevas redes de colaboración.

26, 27 y 28 de agosto.
Montevideo, Uruguay.

montevideo.gub.uy/forolocal
#MontevideoDEL2024

4° FORO REGIONAL DE DESARROLLO ECONÓMICO LOCAL

Del 26 al 28 de agosto de 2024 se desarrolló la cuarta edición del [Foro Regional de Desarrollo Económico Local de América Latina y el Caribe](#), en la ciudad de Montevideo (Uruguay). El Foro Regional buscó propiciar un escenario de reflexión y debate multinivel sobre desarrollo local, generando un lugar de intercambio de buenas prácticas y exposición de lo realizado entre países y gobiernos locales de la región, organismos internacionales, la academia, organizaciones de la sociedad civil y sector privado del territorio entre otros.

El evento tuvo como objetivo central fomentar la colaboración multiactor, para la construcción de políticas integrales de desarrollo económico local en la región. A través del intercambio de conocimientos, buenas prácticas y la creación de redes de colaboración, se buscó impulsar iniciativas sostenibles que fomenten el crecimiento económico inclusivo y equitativo a nivel regional, como así también proponer identificar y abordar los desafíos específicos del desarrollo local en el territorio.

Para ello, se organizaron distintas actividades (paneles con expertas/os, mesas de debate, reuniones

estatutarias de redes que integran gobiernos locales de la región, distinciones a buenas prácticas, etc.) con un enfoque territorial, involucrando a diversos actores clave como son autoridades nacionales y locales; organizaciones civiles; empresas; y la Academia en Latinoamérica y El Caribe.

A su vez, el Foro tuvo también un objetivo superior de aporte al proceso general del Foro Mundial, incorporando debates e innovaciones en torno al desarrollo económico local en el contexto actual en la región. Asimismo, y como cierre del evento, se produjo un pronunciamiento alineado con los objetivos globales del Foro Mundial.

La temática principal del Foro Regional DEL fue “Alianzas territoriales y desafíos en el modelo económico de desarrollo local en América Latina y el Caribe” y estuvo dividida en dos ejes:

Eje 1: Nuevas miradas y modelos para un desarrollo económico local:

1.1.- Empleo, gestión pública y justicia social

1.2.- Autonomía económica y empoderamiento de la mujer: prácticas y políticas territoriales.

1.3.- Integración y complementariedad económica - productiva.

1.4.- Nuevas políticas y alianzas locales post covid para un desarrollo económico local basado en las personas.

1.5.- La visión académica del Desarrollo local.

1.6.- Presentación de prácticas innovadoras en desarrollo económico local.

Eje 2: Alianzas territoriales de actores para el desarrollo económico local en el marco de la triple transición (social, digital, ecológica)

2.1.- Alianzas territoriales: agencias de desarrollo y otros instrumentos para la promoción del desarrollo ante nuevos desafíos regionales.

2.2.- Financiamiento de las políticas de desarrollo económico local: ecosistemas de financiación territoriales innovadores.

2.3.- Alianzas para la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). Reflexiones en tor-

no al ODS 8

2.4.- Impacto del cambio climático en el desarrollo económico

2.5.- Migración con una mirada de desarrollo económico local

Participaron del Foro Regional en Desarrollo Económico Local representantes de Organismos internacionales, nacionales y locales; Gobiernos subnacionales y locales; Redes de ciudades internacionales; Centros de investigación de la región; Empresas del territorio (sector privado y de la Economía Social y Solidaria, entre otras); Agentes de desarrollo y de instrumentos para el fomento del desarrollo económico local; Instituciones, fundaciones e institutos de fomento del desarrollo económico local; la academia y agentes de la sociedad del conocimiento (en particular, aquellas orientadas a la formación e innovación territorial); Organizaciones sociales (en especial las ONG que promueven el desarrollo territorial).

Al Foro asistieron miembros de la Red DETE ALC de Argentina, Chile, Uruguay, participando como panelistas y expositores/as en diversas mesas temáticas, contribuyendo al diálogo, análisis y generación de aportes en los debates actuales del desarrollo.





En la ceremonia de clausura participaron el intendente de Montevideo (Uruguay), Mauricio Zuniño, quien tuvo un rol de moderador de la jornada. Además participó el Pablo Costamagna, director del Instituto Praxis de UTN Facultad Rafaela (Argentina), miembro de la RED DETE ALC y miembro del Comité del Foro Mundial; la directora de la División Relaciones Internacionales y Cooperación del Municipio de Montevideo (Uruguay), Fabiana Goyeneche; el gobernador de la Provincia de Buenos Aires (Argentina), Axel Kicillof; el representante de OIT ante el Comité Internacional del Foro Mundial de Desarrollo Local, Pierre Martino-Lagarde; Patricia Pelúa, presidenta del Congreso Nacional de Ediles y Edilas de Uruguay; la presidenta de Cudecoop Uruguay, Alicia Maneiro; y el contador Enrique Iglesias, ex presidente del BID.

Previo al cierre, el intendente dio lectura a la declaración final elaborada en el marco del 4° Foro Regional de Desarrollo Económico Local, donde se expuso que:

“Consideramos la necesidad de implementar políticas públicas innovadoras y equitativas que promuevan el crecimiento económico, reduzcan las desigualdades y protejan el medio ambiente en diálogo con otras y otros actores a nivel internacional, nacional y local. Destacamos la importancia de fomentar la participación de todas las partes interesadas, incluyendo las comunidades locales, para garantizar que nuestras iniciativas sean inclusivas y reflejen las necesidades y aspiraciones de toda la población”

“En 2025 tendrá lugar, también en Sevilla, la cuarta Conferencia Internacional sobre la Financiación para el Desarrollo, diez años después de la Agen-

da de Acción de Addis Abeba, que representa una oportunidad para definir y fortalecer los mecanismos financieros necesarios para apoyar la dimensión local del desarrollo y las finanzas locales. Es esencial que los recursos sean distribuidos de manera equitativa y que las inversiones se dirijan hacia proyectos que promuevan el desarrollo sostenible y la inclusión social. A poco más de cinco años para lograr la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y sus 17 Objetivos, necesitamos aprovechar esta oportunidad para reflexionar sobre nuestros logros y desafíos, y para diseñar un camino hacia adelante, proyectándonos incluso más allá de 2030, que esté basado en la cooperación y la solidaridad. Juntos, podemos crear un impacto positivo duradero que beneficie a todas las generaciones presentes y futuras.”

“La Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) nos convocan a no dejar a nadie, ni a ningún territorio atrás. Es crucial situar a las personas en el centro del desarrollo, promoviendo políticas que integren a todo el gobierno y a toda la sociedad en un sistema de gobernanza inclusivo y participativo.”

“El desarrollo económico local es un pilar fundamental para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible. A través del fortalecimiento de las economías locales, promovemos la creación de empleos dignos, el empoderamiento de las comunidades y la mejora de la calidad de vida de las personas. Además, el desarrollo económico local fomenta la innovación y la resiliencia, elementos cruciales para enfrentar las crisis globales actuales y futuras.”

En la declaración se describen y exponen una serie de 15 temas y enunciados sobre los cuales se con-



sensó la necesidad de reconocer y continuar trabajando, entre los que se destacan:

- La importancia de promover un desarrollo económico local y que sea sostenible,
- La necesidad de actualizar las capacidades de los gobiernos locales y regionales para involucrar plenamente a la población,
- Reconocer el cambio climático es uno de los principales desafíos de nuestra época, con impactos profundos en el desarrollo económico y social,
- La importancia de la colaboración multinivel y multiactor como elemento esencial para abordar los complejos desafíos del desarrollo económico local, fomentando el intercambio de saberes, experiencias y soluciones, incluyendo a través de cooperación Sur-Sur, triangular y descentralizada
- La necesidad de promover, de manera especial, la integración de mujeres y jóvenes y su liderazgo en todas las iniciativas de desarrollo económico local sostenible,
- Reconocer a las agencias de desarrollo local como catalizadoras del crecimiento sostenible y equitativo, que facilitan la coordinación entre actores públicos, privados y comunitarios, promoviendo estrategias de desarrollo adaptadas a las necesidades locales,
- Reconocer la economía de los cuidados como un pilar fundamental para el desarrollo sostenible y la transformación de las relaciones de género,
- Resaltar el papel clave de la Economía Social y Solidaria y de las cooperativas en el desarrollo económico local siendo, estas entidades, motores de innovación social y económica capaces de abordar necesidades locales de manera participativa e inclusiva,
- La necesidad de invertir en educación y formación profesional continua para desarrollar las habilidades y competencias necesarias en la fuerza laboral local, incluyendo fomentar la formación técnica y profesional que responda a las demandas del mercado laboral actual y futuro,
- La importancia de medir y evaluar el impacto de nuestras políticas y programas de desarrollo económico local,



- Reconocer la movilidad humana como una oportunidad y un factor de desarrollo que requiere políticas integradas y coordinadas que promuevan la inclusión y la cohesión social, y reconozcan las valiosas contribuciones de las personas migrantes a nuestras sociedades y economía,
- La promoción de la justicia social y del trabajo decente desde la gestión pública como elemento fundamental para construir un tejido social basado en la dignidad, la equidad y el bienestar,
- Destacar la integración y complementariedad económica-productiva como claves para el desarrollo sostenible de nuestras regiones,
- Reconocer el papel crucial de la innovación estratégica y las nuevas tecnologías en el desarrollo económico, y a la promoción de una gobernanza justa e inclusiva de la digitalización procurando la adopción de tecnologías emergentes para mejorar la sostenibilidad en todas sus dimensiones y garantizar el acceso.

Al finalizar el evento se invitó a la participación en el Foro Mundial de Desarrollo Económico Local, a desarrollarse en Sevilla (España) en abril de 2025.

Se puede acceder a la ceremonia de clausura en <https://conectadel.ar/foro-regional-de-montevideo-ceremonia-de-clausura/>

La declaración final del Foro puede leerse en forma completa en <https://montevideo.gub.uy/sites/default/files/biblioteca/declaracioin-foro-del-en-montevideo-2024.pdf>